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Представлен один из вариантов решения научно-прикладной задачи прогнозируемого формиро-

вания триботехнических характеристик ионно-плазменного покрытия. Поставленная задача решается 

путём создания и последующего анализа базы данных углеродных покрытий. Объектом исследований 

в работе являются ионно-плазменные покрытия DLC, нанесённые на стальную подложку. Показано, 

что использование азота для стабилизации углеродных покрытий вместо водорода обеспечивает не 

только получение устойчивых значений толщины покрытий DLC на уровне 1,0—1,5 мкм, но и служит 

важным и удобным технологическим параметром для регулирования триботехнических характери-

стик покрытия в процессе его нанесения. На основе прогнозируемых и экспериментальных значений 

коэффициента трения  и данных длины пробега образца L определены интервалы оптимальных зна-

чений технологических параметров %N и . Исследованные углеродные ионно-плазменные покрытия 

DLC, полученные по установленным оптимальным режимам нанесения, могут быть рекомендованы 

для прикладного использования в условиях трения, эквивалентных проведенным триботехническим 

испытаниям при нагрузке трения F  10 Н.  

Ключевые слова: вакуумная ионно-плазменная технология, алмазоподобные покрытия (DLC), микро-

структура покрытий, механические свойства, испытания на трение скольжением, 
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Abstract 

The paper presents one of the options for solving the scientific and applied problem of the predicted 

formation of tribotechnical characteristics of an ion-plasma coating. The problem is solved by creating and 

subsequently analyzing a database of carbon coatings, including technological parameters of coating appli-

cation, their elemental compositions, structural and morphological characteristics of coatings, their physical, 

mechanical and tribological properties, as well as characteristics of the substrate and indicators of the quality 

of its surface. The object of research in this work is DLC ion plasma coatings deposited on a steel substrate. 

The work shows that the use of nitrogen to stabilize carbon coatings instead of hydrogen ensures not only 

obtaining stable thicknesses of DLC coatings at the level of 1.0—1.5 m, but also serves as an important and 

convenient technological parameter for regulating the tribological characteristics of the coating during its 

application. Based on the predicted and experimental values of the friction coefficient  and data on the 

sample run length L, the intervals of optimal values of the technological parameters %N and  were deter-

mined. The studied carbon ion-plasma DLC coatings, obtained according to the established optimal applica-

tion modes, can be recommended for applied use under friction conditions equivalent to the tribotechnical 

tests carried out at a friction load of F  10 N. 

Keywords: vacuum ion-plasma technology, diamond-like coatings (DLC), microstructure of coatings, me-

chanical properties, sliding friction tests, tribotechnical properties, machine learning, neural net-

work algorithms.  
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